

# Tätigkeitsbericht für 2024

Der Ende 2008 gegründete, gemeinnützige Verein „Zentrum für gesellschaftlichen Fortschritt e. V.“ fördert die Wissenschaft und Forschung mit den Themenschwerpunkten Fortschritt, Wohlergehen, Bildung, Gesundheit und verwandten Bereichen. Er führt Forschungsvorhaben und Veranstaltungen zu Themen durch, die für gesellschaftlichen Fortschritt relevant sind. Getragen wird der Verein von 30 Mitgliedern und viel ehrenamtlichem Engagement.

März 2025

Zentrum für gesellschaftlichen Fortschritt  
Wilhelm-Busch-Str. 45  
60431 Frankfurt am Main  
info@zgf-fortschritt.de

www.zgf-fortschritt.de

Im sechzehnten Jahr unserer aktiven Arbeit ging unser Projekt „Expedition Zukünfte“ zu Ende, mit dem wir im Jahr 2022 begonnen hatten. Hintergrund des Projekts war unsere Erkenntnis aus früheren Aktivitäten: Für eine dauerhaft gesicherte Verbesserung von Lebensqualität (also Fortschritt) sind passende Methoden ebenso wichtig wie die Kompetenzen der Menschen im Umgang mit verschiedenen Zukünften. Junge Menschen waren von der Pandemie besonders stark betroffen, das Thema Nachhaltigkeit beschäftigt viele sehr und der Umgang mit der Digitalisierung bleibt eine große Herausforderung. Daher entwickelten wir ein Projekt zur Verbesserung der Zukunftsbildung von Jugendlichen im Alter zwischen 14 und 18 Jahren.



Nach der Konzeptionsphase im Herbst 2022 und vielen Expeditionen mit Jugendlichen im Jahr 2023 folgten im abgelaufenen Jahr weitere Expeditionen und die Abschlusspublikation, die gedruckt im Herbst 2024 an alle interessierten Vereinsmitglieder, alle Gastgebenden der Expeditionen und an die 16 überwiegend ehrenamtlichen Moderierenden versandt wurde. Sie ist auch auf der Webseite des Vereins verfügbar. In der Publikation werden die Ziele des Projekts und der genaue Ablauf einer Expedition erklärt. Kleine Profile der ersten 16 Expeditionen sind darin ebenso zu finden wie Porträts der Moderierenden.

## Liste der Zukunftsexpeditionen 2024

Datum & Ort	Zukünfte von	Teilnehmende
2024-01-Bruchsal	Arbeit	23
2024-02-Brakel	Demokratie	13
2024-03-Wiesloch	Deutschland	20
2024-03-Haßfurt	Arbeit	22
2024-03-Herzogenbuchsee	Arbeit	22
2024-03-Krefeld	Arbeit	20
2024-07-Schweinfurt	Arbeit	25
2024-09-Reinbek	Demokratie	100



Insgesamt wurden 2023 und 2024 mehr als 400 Jugendliche erreicht. Wie aus der Tabelle zu erkennen, waren die „Zukünfte der Arbeit“ ein Themenschwerpunkt, der sowohl für die Schulen als auch die Jugendlichen von Interesse war. Die Zukünfte der Demokratie sind zweifelslos ebenfalls ein wichtiges Thema. Für viele Jugendliche war es allerdings eher herausfordernd.

Die Evaluation der Expeditionen deutet darauf hin, dass die Jugendlichen mit positiven Erfahrungen zur Vielfalt von Zukünften nach Hause gingen. Insbesondere die Arbeit an wünschenswerten und alternativen Zukünften machte ihnen viel Freude und sie waren sehr aufmerksam dabei. Die Jugendlichen gewannen zudem neue Erkenntnisse und Handlungsideen. Ihre Motivation zu eigenem und gemeinschaftlichem Handeln stieg.

Zudem hat der Verein im September 2024 zum zweiten Mal gemeinsam mit der Technischen Hochschule Würzburg-Schweinfurt ein Treffen von Akteuren aus dem Feld der Zukünftebildung im deutschen Sprachraum ausgerichtet. Aktuelle Forschungsfragen wurden ebenso nachgegangen wie möglichen künftigen Entwicklungen.

Der Vorstand

Dr. Stefan Bergheim, Sébastien Martin, Silja Voss, Christian M. Zahn